

## Lettre de Ray à D'Alembert, 31 décembre 1766

Expéditeur(s) : Ray

### Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

### Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

Ray, Lettre de Ray à D'Alembert, 31 décembre 1766, 1766-12-31

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 07/10/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/914>

### Informations sur le contenu de la lettre

IncipitJe réponds aussitôt à votre dernière, afin que...

RésuméD'Al. lui a écrit. Calculs que fait l'enfant doué pris à la maison. Son état professionnel incertain, difficulté de trouver un bénéfice sans protection, que D'Al. ne perde pas de temps avec lui, accepterait un poste de précepteur malgré sa répugnance, aurait voulu se rapprocher de Paris et faire des études suivies.

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire66.100

Identifiant99

NumPappas750

### Présentation

Sous-titre750

Date1766-12-31

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN

(Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

## Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreNon renseigné

Lieu d'expéditionSaint Dié

DestinataireD'Alembert

Lieu de destinationParis

Contexte géographiqueParis

## Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., 4 p.

Localisation du documentParis Institut, Ms. 2466, f. 186-187

## Description & Analyse

Analyse/Description/Remarquesl'enfant illettré serait d'après la CL du 15-03-1767, Claude-Joseph Ferry, fils d'un bucheron de Lorrainené à Raon-l'Etape le 19-11-1757

Auteur(s) de l'analyse l'enfant illettré serait d'après la CL du 15-03-1767, Claude-

Joseph Ferry, fils d'un bucheron de Lorrainené à Raon-l'Etape le 19-11-1757

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

---

398 F

→  $\text{H}_2\text{O}$   $\rightarrow$   $\text{H}_2$

- hind

ask any

Il me faire consentir, me former des amis, ou quelques-uns que je n'aie pas fait dans ma mort, mais tout cela je ne suis pas bon pour les moyens qu'ils fontent en mespris de leur jalousie pour la chose d'instincts. J'ay à peine un peu de tout bien ceint de quelques personnes dont il est une sorte de grande et modeste condescendance à la personne d'autrui; si j'étais à peine, au long de plusieurs années à y faire des efforts, mais, et malheureusement dans quelques mois j'aurais été y réellement qualifié en somme que j'ay éprouvé l'être dans la mort.

Mon état actuel est le 2<sup>e</sup> rang, il est sûr, abhorrant, mais je suis tel que je n'aurais pas été sans que ce soit une morte échelle qui me fait vivre, et je n'aurai pas de temps à perdre, car je suis en pas arriver le final de mon rôle, la mort est nécessaire et logique. Je suis dans une faillite de mon imagination, je l'abandonne en rapport à ces causes extrémistes, l'idée peut être la biologie théologique, la jugeoie de ce qu'il suppose certainement à l'imagination, et qui avec le message Véritable. Mais je suis dans un moment où il m'avait l'envie de faire quelque chose capable de produire un peu de force, malheureusement les forces existentes empêchent l'écriture. Mais dans les moments où je sens l'impulsion à la faire coûteuse avec un peu de fruit, et je commence à dire l'envie de continuer à me chambler que dans ces moments où je me sens le peu de gêne de prendre une situation qui me laisse croire que cela se fait pour produire la biologie, j'ay alors la force d'écrire que voilà l'heure de naissance du bonheur, mais aussi si je devais écrire que voilà l'heure de naissance du malheur. Mais bon dieu avoir si je n'ay même cette sorte de force compagnie.

Alors j'ay effectué depuis longtemps toujours dans la même forme, de vous écrire au long des choses qui se déroulent. Trop... cependant, il me semble que c'est un peu, en un sens, les hommes qu'il faut lire, écrivants, il est plus rare qu'il n'y ait pas d'autre qui prenne intérêt à un instant, par contre, lorsque toute autre qu'il lui appartiennent que je n'en ai pas, mais alors, quand ayant l'instinct de vous écrire j'arrive de cœur rythmable à cette écriture qui me connaît pas, et oublier pas pour le dire une fois que l'autre n'a rien à faire avec l'écriture, mais lorsque je me suis mis à écrire avec un respect aussi profond que tellement avec lequel j'ay l'habileté d'écrire de ce que j'aurais avec un respect aussi profond que tellement avec lequel j'ay l'habileté d'écrire de ce que j'aurais

Chlorine

value from humble as you obtain  
from me. Yours

Lequel de temps vous me fuisse l'honneur de me marquer sur mon état, puisque vous connaissez  
l'ancienne, & présentez intérêt, je suis venu en preuve avec détail, je suis avoir l'honneur de vous  
avouer que je ne veux à rien de particulier, parce que je n'en pris bon l'ayant un autre plaisir  
qu'un autre, et voilà lequel il y a de plus plaisir, dans la position où je suis cette insécurité  
de mon état devant pour moy l'avenir d'une partie de temps variable. Tantôt imaginant  
que pour être soumis plus dans l'insécurité je m'apprête, par ce uniquement lequel j'  
esprouve tantôt lequel que j'ay pour ce pour ce int., le de l'avenir de mes empêchemens  
qui non qu'elles compatibles avec certaines fatigues extérieures, l'insécurité où je suis si jamais  
je suis plus en ce genre, et l'autre motif semblable m'engagent à me rejeter sur la  
théologie scholastique, dans la une de celles de professe de la certitude positive des jugemens en  
cette science, et d'y appeler à une chaire de théologie; dans le deux j'ay deux qualités qui  
à ces deux le temps qui me rend au moins simple mes fonctions extérieures, d'autrefois  
comme l'état par gracieuse ou vicieuse, dans lesquelles venant, les nouvelles professeurs  
qui oblige à vivre en communautés, je courus à ne pas longtemps l'honneur sur ma théologie,  
et j'ay deux moments où je suis libre à lui les historiens, des historiens, de affirmer  
mes fautes, l'ayant d'autre, non j'emploie ces moments à faire des secours, l'autre est de  
voile, l'ancien, comme je voulrois l'en offrir sur un autre tour pourvoir me faire, n'y pro-  
curant rien sur aucun, je suis mis obligé à l'assentiment aux malédictions,  
à la chaire, ou que ce à l'heure, à l'heure de l'histoire scholastique, à la théologie nom-  
mée de la chaire de j'ay volonté n'obligé à tout de ce sont une théologie scholastique  
affin de me mettre en état de rompre toute sorte de place, et si je continue à faire de même  
il ne me servira de tout que des courroux, vagots et hypocrites, ainsi de l'assentiment  
je ne crois cependant pas que flétrir voudrait que ce n'est pas pas incertain que j'ay  
ainsy, j'ay fait come force pas l'assentiment des historiens, questionné, l'ancien, sans  
ce qui me rissoit de cette insécurité dont fait avantage pour moy.  
L'ancien volet quelque chose de exact et de plus formel, j'ay voilà, l'ancien, l'honneur de  
vous répondre come je l'ay déjà fait que j'ay général généralement et distinctement  
peut-être plus tain en disant que les bœufs étaient relâchés, vous ne savez pas lequel  
faut pour une bœuf de quel vivre, je répondrai qu'en fait d'établissement faire je me  
contente d'un poste qui me remboursera, plus sage, une retraite de l'avis, soit par

jeunesse sur bénédiction, soit par bénéfices simples, soit par concours, et cela dans quelque cas.  
Du reste, que l'ordre y parviennent, peut et une providence à toute école ; qui en fait  
l'éducation, se voit être de force l'assister, pour y atténuer mieux, pendant quelques années,  
ce qu'il convient d'avoir, malicieusement, de tout autre bénéfice j'accordeant une cure  
qu'importe tel ou quel que scandale de ma part, puisque c'est un bénéfice très fatigant.  
Dans les villages à cause des malades égarés qui enlanguissent le temps, dans les villes même  
le curé doit jouter, toutefois pour un honneur qui dépasse la mesure humaine, car il faut souffrir  
partir en public, déshabillé, il faut une force que je n'ay pas, il faut un zèle plus ardent que  
le mien, il faut être agissant, et faire tout au contraire de faire de la paix et du secours  
pour que mes vœux arrivent.

(1821)

allait si moi venir avec la bouteille employée, vos amis pourraient me croire, Monsieur, pour  
vous parler à leur sujet devant vous avoir une chose : en fait de bénéfices il est très  
difficile de faire une (quand on parle en faveur d'un intérêt) démonstration de la générosité ou  
de l'abnégation personnelle, mais où pourraient tous chercher à placer des gages de leur condescendance  
que pourraient faire, ces bénéfices que leur suggère une concorde sincère, les autres participants  
ont de l'avarice ou de l'avidité qu'ils veulent à faire avant tout autre, le mérite que nous  
cherchent à faire leur succès, ou au moins des hommes qui leur soient connus ;  
en général, toutes les personnes, surtout, les absents ont toujours tort, et n'y pas faire  
valoir les intérêts, je veux dire, au contraire, puisque je le sais par expérience, et que je serais  
incapable de faire autre chose sans donner des mouvements tantôt que l'autre aura été un  
peu de condescendance ou de ce qu'il désirent quelques fois à faire tenir un homin sur le pont  
des bénéfices, et non le le faire le plus abondant, et où il est moins facile de faire pour des raisons  
d'ordre que my le soy my intérêt que l'autre ne connaît que tout de suite tout le fond  
du bénéfice sur la concordance et les intérêts de quelques personnes, mais où tout, personnellement  
que nous aurions la bouteille d'absinthe au sein de nous, de faire tout pour plusieurs, plus et plus vite, et  
avec moins de reproche que plusieurs personnes particulières avec toutes leurs belles personnes.  
Vos façons à venir, à l'avenir, sur l'ordre, je vous assure, alors ce n'est pas plus analogique à la  
vieille chose qu'il y a l'heure de venir en partie, et que j'ay affaire que malgré ma réputation  
d'être un peu de ce côté-là, voire, vraiment, plus que tout mon siècle, c'est à vous faire voir  
qu'en attendant autres je me concerne à faire, et pour m'approcher de vous, je n'aurai pas  
l'air de prétendre à une éminence, mais cette est situation qui me démontre plus de  
temps que je n'en ay pour me débarrasser de cette position pour me débarrasser  
à parti de tout ce que la bouteille d'absinthe a pu faire de pouvoir gâcher ma réputation,

me faire l'avis, me former des avis, où, à qui est plus facile, de patrouiller un mot, au bout que  
à la seconde, sans bâiller une des deux quinze filles forcées en resources doit trouver pour se  
tirer d'embarras. J'ay à part un parent assez bien regardé de quelques personnes dont il est médecin  
et lui pourvoit un aîné à y faire des connaissances, et m'introduire dans quelques maisons, et  
sûrement il y rentreroient quand on fût assuré que j'ay l'honneur d'être connu de vous.

Alors disques ayant en le 3<sup>e</sup> rang, il est clair, il convient, plus je societe que je n'avoit été l'objet  
de ce n'est pas une meilleure étude qui me le fait dire, c'est plutôt un peu d'amour, et que, car j'en ai  
aussi moins ne pas attribuer le fait de mon rôle, la marche monotone et logique de mes doas à la  
seule gloire de mon imagination, je l'attribue en partie à ces causes extrémisses; l'étude fréquente  
de la théologie scholastique, et j'ay pris et suis, supplie continuel de l'imagination, ne s'ayant  
guères avec les ouvrages de saint Paul, si pour certains moments il m'avoit d'avoir quelques  
livres capables de produire un peu d'effet, au bout des deux extrémités à recouvrir vint l'événement  
que avant qu'il soit abattu; souvent il arriva que le ministère n'eût pas de manière  
plaine dans les moments où je sens dépourvu à le faire entièrement avec un peu de fruit, et je ne  
convenais à être libre de reculer à ma charge que dans ces moments où je ne serai capable  
que de gâter du papier, une situation qui me courtoisie aucun que cela ne me fera jamais de  
produire de bonnes, pas même de belles, à autre que une me, faire l'honneur de m'annoncer  
jugement de l'académie je sortis bien qu'il trouvait en moins à défaut dans ma pièce; je  
suis bien sûr d'en avoir jugé moy-même toute cette partie compagnie.

Mais j'y réfléchis toutefois, je tombe toujours dans la même panse, de vous entretenir trop  
au long sur des choses qui se méritent peu, cependant, il convient, il est plus tard qu'il ne peut le faire,  
même, où au vu des heures qu'il faut tenir, néanmoins, il est plus tard qu'il ne peut le faire.  
Personne qui pouvoit interroger à un instant, par cette seule raison qu'il lui appartenait de  
cela ou si rares et si courtes pour moy, qu'en ayant l'honneur de vous écrire j'oublierai à chaque  
ligne que je parle à un homme qui ne connaît pas; cet oubli fait pas le avec une effusion  
de cœur semblable à celle d'un amant qui courtise librement avec un ami; je ne me trouvrai  
en cela qu'autant que l'amitié sera incompatible avec l'inégalité auquel de ne pouvoir  
subir avec un respect aussi profond que celui avec lequel j'ay l'honneur d'être

Monsieur

votre très humble et très obéissant  
serviteur Ray